

令和3年 第10回

八幡浜市教育委員会定例会会議録

1 日 時 令和3年10月14日 木曜日 午後3時27分

2 場 所 保内庁舎3階 第4会議室

3 出席した者 教育長 井上靖

教育委員 菊池誠、上田純子、泉俊也、山下貴満

4 欠席した者 なし

5 会議に出席した公務員の職氏名

教育指導主幹 前田英隆 学校教育課長 菊池和幸

生涯学習課長 井上耕二 学校教育課長補佐 西村真徳

6 次 第 別紙のとおり

八幡浜市教育委員会定例会次第
(令和3年10月 第10回)

- 1 教育長開会宣言
- 2 前回会議録の承認
- 3 教育長等の報告
 - (1) 教育長報告
 - (2) 9月分行事報告及び10、11月分行事予定報告
- 4 議事
 - (1) 議案

議案第52号 旧八幡浜市立図書館保存検討委員会委員の任命に係る専決処理の承認について
 - (2) 報告・協議事項
- 5 その他
 - (1) 次回定例教育委員会の開催について

令和3年11月10日（水）15時30分～ 保内庁舎3階 第4会議室
 - (2) 令和3年度南予教育を考える集いの開催について

令和3年11月1日（月）13時30分～15時15分
場所：国立大洲青少年交流の家 ホール
 - (3) 総合教育会議の開催について

令和3年11月18日（木）10時00分～ 八幡浜庁舎3階 庁議室
 - (4) 先進地視察について
 - (5) その他
- 6 教育長閉会宣言

[開会時刻：午後 3 時 27 分]

教育長

1 教育長開会宣言

ただいまから令和 3 年 10 月第 10 回八幡浜市教育委員会定例会を開催します。

2 前回会議録の承認

前回会議録について何かご意見はございませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは承認していただけますか。

各委員

「はい。」

教育長

ありがとうございました。

3 教育長等の報告

(1) 教育長報告

4 枚ものの資料を用意しています。

1. 事件・事故

まず、いじめ事案について訂正があります。中学校 1 件と書いていますが、0 件に訂正してください。9 月は、小学校で 5 件、中学校はありませんでした。累計は、小学校 7 件、中学校 1 件で、特に 9 月に多く認知しています。5 件の内容を簡単に言いますと、まず一つ目は、被害者が 4 年生の男子児童で加害者も 4 年生の男子児童 2 名です。休憩時間にトイレの個室に入っていたら、2 名の男子児童が水道の蛇口から手に水を汲んでドアにかけてきたので、本人が養護教員に訴えで分かりました。

二つ目は、被害者が 3 年生の女子児童で加害者も 3 年生の女子児童です。曾祖母が学校に来られて、ひ孫の様子が少しおかしいということで、いろいろ話を聞いたところ 1 学期は仲良くしていたが、2 学期になって相手にされなくなった。被害児童から事情を聴くと、加害児童から存在を否定されるようなことを言われたという事案です。

三つ目と四つ目は、仲間作りアンケート結果から分かったことで、どちらも同じ学校です。被害者の 4 年生男子児童が加害者の 4 年生の男女 1 名ずつから変な名前の呼び方をされたという事案、もう一つは、別の 4 年生の男子児童が加害者の 4 年生の男子児童 3 名と女子児童 2 名から、これもあだ名で呼ばれたり、「一緒に遊ぼうと言ったら何もしてないよ。」と言われたという事案です。それぞれの 4 件については、両者に指導をして、その後、変わったことはありません。

最後 5 件目です。被害者は 2 年生の男子児童で、加害者は同じく 2 年生の男子児童です。以前の定例会で同じ児童が加害しているケースはありませんかという

質問があったと思いますが、実はこの4月にもこの加害児童がいじめ事案に関わっていました。いじめの内容は、蹴られたり、バカと言われたということで、被害者の2年生の男子児童が家に帰って、親に告げて、父親から学校に電話があつて分かったということです。今年度に入って二度目ということで、前回の指導を振り返るとともに背景についても探っていきたいと思います。現在、加害児童と被害児童の両者によく話を聞いて、親御さんにも丁寧に説明をしているところです。以上がいじめ事案です。

不登校については、9月末時点の不登校として挙げた児童生徒を全て整理しています。小学校が8名、中学校が7名です。前月は、中学校5名と報告していましたので、2名増えました。増えた2名は、これまで何日かは休んでいましたが、病気で取り扱っていました。今回から学校が不登校という判断をしましたので、2名増えています。小学校は、9月の登校日数が20日間だったのですが、19日欠席の6年女子児童は、運動会に母親と一緒に来て観戦をしたということです。全欠が2名います。

中学校では、9月に欠席の多かった松柏中の3年女子と保内中の3年男子と女子は、3人とも修学旅行に参加することができました。欠席が7日の八代中の3年男子は、修学旅行に参加できませんでしたが、旅行中に学校に来て個別指導を受けたということです。

2. 小・中学校の修学旅行実施予定一覧

愛宕中学校の件で大変ご迷惑ご心配をおかけしました。表の下の中学校3校が既に修学旅行を終えて無事に帰ってきています。今月末に愛宕中、そして小学校では、松蔭小・双岩小連合と白浜小学校が行く予定です。学校としては、できれば当初予定していた目的地に行かせたい、そこに行けなくてもできれば遠いところ、普段行けないところに行かせたい気持ちも分かるのですが、例えば、昨年は山陰に行った八代中学校が今回、香川・徳島コースに変更して、吉野川上流でラフティングをして、すごくよかったですという話を聞いています。どこに行くかということも大事ですが、そこで何をしたかということも大事になってくると思います。

修学旅行に関する疑問とか、愛宕中の件に関してもう少し詳しく聞きたいということがあれば、後で質問してください。

3. 添付資料

八幡浜市文化振興表彰の一覧、八西地区中学校新人総体の結果、昨日行われました小学校陸上運動記録会の上位入賞者の資料を載せています。小学校陸上運動記録会では、女子ソフトボール投げで大会新記録が出ました。文化振興の表彰は、今回全て中・高校生になっています。子どもたちが活躍してくれているのはありがたいと思います。また、紙面にはありませんが、工業高校の電気技術部がWR O全国大会で一位になり、今年度も世界大会に出場するそうです。

以上ですが、何か質問はありますか。

- 泉委員 不登校の件で、千丈小と松柏中に全欠の児童生徒がいるですが、この子どもたちも含めて、兄弟で不登校になっている子がいるのでしょうか。
- もう一つが昨日たまたま松柏中学校の保護者と一緒に仕事をした時に修学旅行の話を聞いたら、子どもたちはとても喜んでいたということで、ホッとしています。以上です。
- 教育長 ここに出てる不登校児童生徒15名の中には兄弟関係はありません。
- 上田委員 2点あります。昨日テレビを見ていたらコロナ禍において小学生の不登校が非常に多くなっていると聞いて心配しているのですが、八幡浜市ではコロナ禍での影響があるのかどうかというのが1点目。そして2点目が先ほど愛宕中学校の話なのですが、修学旅行先が島根・鳥取に決まっていますが、保護者や子どもたちの反応がどうだったのか教えてください。
- 教育長 当市では、コロナ禍の影響はありません。数字だけ見ると昨年度の不登校児童は0だったのが、昨年は9名、今年も8名ということで、コロナの時期とは重なりはするのですが、コロナによって増えたという捉え方はしていません。ただ、コロナ不安で学校に来れていない児童生徒は小学校に1名、中学校に1名います。
- 愛宕中のことについては、島根・鳥取での保護者説明会では、反対意見は全くありませんでした。全員の保護者から参加同意書が出され、旅行の準備を進めています。
- 菊池委員 修学旅行について、先ほど教育長の話で八代中学校が変更したということですが、このプランは、旅行社が提案しているのでしょうか。今回思ったのが、修学旅行の計画案に先生方がどれだけ関わっているかということです。四国内にもいろいろなところがあって、社会、国語、理科の授業等に繋がるような立案をしていただきたい、本来の修学旅行とはそういうものだと思います。愛宕中はどうも旅行的な意味合いが強かったのではないかと思ったので、できれば修学という意味で立案できないのかと思います。修学旅行の日程はどのように決められているのですか。
- 教育長 中学校の場合でしたら、今まで京阪神というのが一つの線でした。京阪神に行くとしてどう組むのか。と言いながらも京都の班別自主研修とか、私はあまり薦めないのですが、U.S.Jとかが入ってしまうので、後の日程は、奈良の東大寺や法隆寺などの見学、あるいは神戸の防災センターでの研修などに限られてきます。
- 教員の思いを業者に伝えて、プランが出来上がるのですが、京阪神コースにな

るとなかなか変わったものが出しにくい状況です。小学校は、これまで長崎か広島での平和学習をどこの学校も取り入れていました。

菊池委員

コロナ禍でいろいろと限定される中で、先生方もお忙しいとは思いますが、是非アイデアを出していただいて、近場でもいいところがあると思いますので、そういう修学旅行にしていただけたらと思います。思ったきっかけは、愛宕中学校が今回行けなかったら3月の卒業式前に行くという判断をしていたようで、明らかに旅行でしかないと思いました。それだったら例えば1年生の時に修学旅行に行って、2年、3年の授業に役立てることも可能ですし、3年生が4月、5月に行かなければいけないのかという考え方も覚えてもいいのではないかと思ったので、是非ご検討をいただければと思います。

教育長

もっともなご意見だと思います。

上田委員

今の菊池委員さんのお話に関連して、自分の体験談なのですが、コロナ禍において、今の方が先生の思いとか意向とかが出しやすく、昔よりも柔軟な計画が立てられると思います。ただ、先生方が計画を立てる時に、一番は感染対策ができる旅館やホテルの予約がとれるかどうか別の意味の心配事もあるので、学校現場の大変さというのは感じるのですが、かえって面白いのかなと思います。

私たちの頃は、美術の先生が3年生の担任副担任でおられた時には、美術関連を一つ入れてほしいとか、社会科の先生がいらっしゃる時には社会科の勉強という感じで、先生方の思いは計画の中には一応は反映されているということをお知らせしておきます。

教育長

他にご質問はありませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは、その他の報告に移ります。

(2) 9月分行事報告及び10月、11月分行事予定報告

生涯学習課長お願いします。

生涯学習課長

17ページをお願いします。

10月15日金曜日、明日になりますが、子どもたちが生の音楽に触れる機会をつくり豊かな感性を育むことを目的に、松柏中学校と八代中学校で芸術文化体験事業としてオペラ公演を実施します。出演者は、メゾソプラノ歌手の菊池有里子さん、テノール歌手の後藤将文さん、ソプラノ歌手の橋本佳代子さん、ピアノの船越のどかさん、ナレーションで船越千代さん、以上5名の方です。「カルメン」

の抜粋公演を行います。

そして、10月25日月曜日には、白浜小学校と宮内小学校でクラシック音楽の授業が実施される予定です。出演者は、舛田真代さん（ピアノ）、甲斐麻耶さん（バイオリン）、岩橋綾さん（チェロ）の3名でピアノ3重奏を組んで演奏していただきます。甲斐氏、岩橋氏は、広島在住です。

また、記載漏れとなります、11月4日には、保内中学校と愛宕中学校でジャズの授業も予定しています。

11月20日と21日は、第34回全日本自転車選手権大会（マウンテンバイク・クロスカントリーの部）が開催されます。コロナ対策については、PCR検査を義務付けるなど、しっかりと対策を行った上で行う予定で準備を進めています。当初予定していた歩け歩け大会などのファミリーイベントはコロナ感染予防のため中止と決定しました。

19ページをお願いします。

毎月第3土日に市民文化活動センターで実施しています映画上映会については、10月16日に「二十四の瞳」を、17日には「サウンドオブミュージック」を上映しますので、是非ご来場ください。

以上です。

教育長 ご質問はありませんか。

各委員 「なし。」

教育長 **4 議事**

(1) 議案

議案第52号「旧八幡浜市立図書館保存検討委員会委員の任命に係る専決処理の承認について」

生涯学習課長より説明をお願いします。

生涯学習課長 議案書の21ページをお願いします。

議案第52号「旧八幡浜市立図書館保存検討委員会委員の任命に係る専決処理の承認について」を説明します。

この議案は、令和3年第5回八幡浜市議会において令和3年10月1日に副市長が交代したことに伴い、旧八幡浜市立図書館保存検討委員会設置要綱第5条の規定により新たに副市長になった菊池司郎氏を令和3年10月1日付で委員に任命したので、委員会に報告し、その承認を求めるものです。任命の期間は、前委員の残任期間である令和4年3月31日までとなります。

説明は以上です。

教育長	ご質問はありませんか。
各委員	「なし。」
教育長	議案第 52 号「旧八幡浜市立図書館保存検討委員会委員の任命に係る専決処理の承認について」原案のとおり承認していただけますか。
各委員	「異議なし。」
教育長	議案第 52 号「旧八幡浜市立図書館保存検討委員会委員の任命に係る専決処理の承認について」原案のとおり承認することを決定します。
教育長	以上で議案を終了します。
	(2) 報告・協議事項
	何かありませんか。
各委員	「なし。」
教育長	5 その他
	(1) から (4) について、学校教育課長補佐お願いします。
学校教育課長補佐	(1) の次回定例教育委員会の開催についてです。 11月 10 日 (水) 15 時 30 分から保内庁舎 3 階 第 4 会議室にて開催予定です。
	(2) 令和 3 年度南予教育を考える集いの開催についてです。 11月 1 日 (月) 13 時 30 分から、国立大洲青少年交流の家で開催となっています。教育委員さんには、事前に確認させていただき、今回は全員欠席という報告を受けています。教育長と前田教育指導主幹が出席されます。
	(3) 総合教育会議の開催についてです。 11月 18 日 (木) 10 時から、八幡浜庁舎 3 階庁議室で開催予定としています。教育委員の皆さんのご出席をお願いします。
	(4) 先進地視察についてです。 例年、10 月に先進地視察についてご提案をしていますが、いまだコロナの収束の見通しが立たない状況です。冬の第 6 波への懸念もあり、依頼をしても受け入れ先が困るのではないかと思いますので、今年度も中止とさせていただきたいと思います。
	以上です。
教育長	ご質問はありませんか。

各委員	「なし。」
教育長	(3)その他 何かありませんか。
学校教育課長補佐	<p>定例会開始前に、ALTのハーパーさんからご挨拶がありましたが、来日が延期となっている2名のALTの赴任についてご報告いたします。ALT赴任についての参考資料裏面をご覧ください。</p> <p>1人目のユーエンさんは、11月7日に来日予定で、その後、東京で2週間の研修を受け、11月22日に来県する予定です。</p> <p>2人目のケリーさんは、11月28日に来日予定で、その後、東京で2週間の研修を受け、12月13日に来県する予定です。ただし、ケリーさんについては、アメリカを経由して日本に来るため、米国トランジットビザの発給状況により延期の可能性があります。</p> <p>以上です。</p>
教育長	ご質問はありませんか。
各委員	「なし。」
教育長	他にありませんか。
菊池委員	学校視察について、授業で先生や子どもたちがタブレットに指で書いているのを見て、先進的なことをしているのに原始的なことになっていると感じました。少し前までは銀行や保険関係でタブレットに指で名前を書いていたと思いますが、非常に書きづらかったので、今はタブレット用のペンになっています。ペンは書きやすいので、一刻も早くタブレット用のペンを配付すべきかと思います。イヤホンは英語等を使うと思うので、これも配付すべきかと思います。皆さんは観られて何か感じませんでしたか。
泉委員	確かに感じました。
山下委員	タブレットに書いているところは見なかったのですが、タブレットで検索とかはしていました。
菊池委員	算数の授業でタブレットに四角や丸を指で書いていました。

教育長	各校の状況はどうなっていますか。
菊池委員	PTAの予算で購入したところもあると聞いています。
学校教育課長	当初の計画では、ペンがセットされているタブレットを考えていたのですが、実際に納品されると、それが排除されていたので、どういう経緯で外されたのか、多分あまり使わないとか、落として失くしてしまうとかを考慮して、やめたのかと思います。もともとは、2 in 1で液晶とキーボードが外れるものを計画していたのですが、結局壊れやすいということで、外れないものになったので多分そういう経緯で、あえてペンをのけたのだと思います。学校で必要だと思えば学校で購入してほしいと思います。
上田委員	高い物なのですか。
教育指導主幹	いくつかの学校でペンを買っていましたが、ほとんどが100円均一店で購入したものです。
菊池委員	ただ、学校で購入することになると100円均一店で購入するのではなく、1個200円から300円ぐらいの物を購入するのではないかと思います。この話をしたら保護者から「子どもたちは鉛筆を買うのだから、ペンも自分で買えばいいのでは。」と言われました。確かに100円ぐらいのものであれば、文具として生徒さんに購入を促してもいいのではないかと思います。鉛筆や消しゴムと一緒に捉えれば、イヤホンも100円均一店で購入できますので、文具と考えてもいいと思います。
教育指導主幹	今の菊池委員の意見には賛成です。ただ、ある学校で安いマイク付イヤホンを購入したのですが、よく壊れたようです。9年間使用するものとして考えるならば、それほど高価なものでなくともいいので、ある程度しっかりしたものを見すべきだと思います。
上田委員	9年間も使うという長い想定で考えていかなければいけないのでしょうか。
教育指導主幹	普通の物を買えば9年間の耐久性はあると思います。そして、卒業後も使える物も多いのではないでしょうか。
上田委員	子どもたちは、落としたり失くしたりします。
教育指導主幹	小学校で使用する教材と変わらないぐらいの値段で売っていますので、それで

充分かと思います。

教育長 他にありませんか。

各委員 「なし。」

教育長 それでは、以上をもちまして令和3年10月第10回八幡浜市教育委員会定例会を終了します。ありがとうございました。

[閉会時刻：午後4時5分]

八幡浜市教育委員会会議規則第15条第2項の規定により、ここに署名する。

令和3年10月14日

教育長 井上 靖

教育委員 菊池 誠

教育委員 上田 純子

教育委員 保佐 俊也

教育委員 山下 貴満